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Expertos tributarios plantean dudas y 
críticas al nuevo esquema de tributación para 
grandes empresas propuesto por Hacienda 
La propuesta incluye una rebaja del impuesto de primera categoría de 27% a 25% y se crearán dos tasas 
para el retiro de utilidades: una, de 16%, para los propietarios contribuyentes de impuestos finales y otra, 
  de 4%, independiente de quien sea el destinatario de las utilidades. Los tributaristas esperan una mayor 

claridad en la propuesta. 

CARLOS ALONSO 

El Ministerio de Hacienda presentó la pro- 

puesta que está elaborando para impulsar el 

proyecto de ley deimpuesto a la renta. Encon- 

creto, para las grandes empresas se creará un 

nuevo esquema de tributación. 

Lo primero que mencionan es que las gran- 

des empresas quedarán como régimen general 

en un sistema dual. Este sistema tendrá una tasa 

de impuesto de primera categoría de 25%, ba- 

jando del actual nivel de 27%. 

Luego, se creará una nueva tasa de 16% para 

los propietarios contribuyentes de impuestos 

finales (rentas del capital), que será retenida al 

momento derealizar la distribución de dividen- 

dos. Esta aplicará solo cuando retiren los accio- 

nistas y no si el retiro es entre empresas socias. 

Adicionalmente, las utilidades distribuidas 

por una empresa sujeta a este régimen queda- 

rán gravadas por un nuevo impuesto a la pri- 

mera distribución con una tasa de 4%, indepen- 

diente de quien sea el destinatario de las utili- 

dades retenidas al momento de la distribución. 

De este modo, la carga total sobre las utilida- 

des generadas por las empresas en régimen ge- 

neral quedaría en 39,5%, en vez del 44,5% ac- 

tual, nuevo nivel que según Hacienda se ubi- 

caría algo por debajo de la mediana de la Ocde. 

Esta idea es mirada con distancia por los ex- 

pertos tributarios quienes plantean que toda- 

vía falta conocer detalles, pero tal como está es- 

tructurado les generan dudas y repartos. 

Hugo Hurtado, socio líder de Tax €: Legal de 

Deloitte, plantea que “ante lainformación dis- 

ponible, nos hacen falta los detalles para pro- 

nunciarnos con mayor profundidad, pero el es- 

quema propuesto buscaría incentivar la in- 

versión por vía de bajar el impuesto corporativo 

en dos puntos porcentuales”. Sin embargo, 

añade que “esta reducción va en la línea correc- 

ta, pero parece insuficiente para modificar la 

decisión de inversión de grandes proyectos si 

consideramos que el impuesto promedio de la 

Ocde en esta materia es cercano al 23% 024%”. 

Para Hurtado, “la reducción del impuesto se 

ve compensada por el impuesto del 4% a toda 

primera distribución de utilidades, lo cual en 

los grupos empresariales disminuye el bene- 

ficio de la baja del impuesto corporativo, por- 

que casi todas las gran holding empresariales 

tienen varias empresas en cadena y distribu- 

yen al menos el 30% de sus utilidades en for- 

ma anual”. 

Loreto Pelegrí, socia del Área Legal y Tribu- 

taria de PwC Chile, sostiene que “el gobierno 

insiste en un sistema dual, el cual castiga las me- 

nores rentas a nivel de régimen semiintegrado, 

al poner una tasa o impuesto de primera dis- 

tribución y una tasa fija a los dividendos, por 

lo que todos los contribuyentes que están de- 

bajo de la tasa efectiva del 39% terminarían pa- 

gando más, y beneficiaría a las rentas más al- 

tas que bajarían su tributación efectiva máxi- 

ma de 44,45% a 39,5%”. 

Además, Pelegrídice que “cuando se planteó 

por parte de la CPC un impuesto alos dividen- 

dos, el supuesto fue con una tasa de primera ca- 

tegoría de 23% (promedio de la Ocde) y un sis- 

tema totalmente integrado, pero Hacienda solo 

tomó el impuesto a los dividendos”. 

Mientras que Víctor Fenner, socio adjunto de 

Conocimiento en Políticas Tributarias de EY, in- 

dica que lo primero “es conocerlos detalles, sin 

embargo, no debemos perdernos en la discu- 

sión integrado versus desintegrado, sino que sea 

un sistema competitivo, genere el crecimien- 

to, y tenga una tasa efectiva -corporativa y to- 

tal- razonable y consistente con los principios 

básicos que inspiran nuestro sistema”. 

Si este sistema es mejor para impulsar la in- 

versión y el crecimiento, Fenner dice que “la 

pregunta no se puede responder en abstracto, 

porque según sea el diseño un sistema integra- 

  
do o desintegrado puede ser un éxito o un de- 

sastre. Lo que motiva la inversión son reglas cla- 

ras, ojalá simples, un sistema predecible y una 

carga tributaria razonable con incentivos atrac- 

tivos”. 

Christian Delcorto, socio de Consultoría y 

Cumplimiento Tributario de CCL Auditores 

Consultores, entrega otra mirada en el análisis: 

“Me parece adecuado avanzar en un modelo 

como el planteado por el gobierno, en la me- 

dida que la tasa efectiva de tributación sea más 

baja que la actual 44,45% para contribuyentes 

domiciliados en Chile. El proyecto promete 

una tasa efectiva final del 39,5%, por lo tanto 

va en esa línea”. 

Para Delcorto, “a nivel de las empresas lo 

importante es la tasa de Impuesto de primera 

categoría que afecta sus utilidades, por tanto, 

si el sistema reduce la tasa en 2 puntos desde 

el 27% al 25% permite a las empresas mayor li- 

quidez por el efecto de la reducción de tasas de 

Pagos Provisionales Mensuales y del propio 

menor pago de impuestos al bajar la tasa”. 

Y Alberto Cuevas, socio de Tax €: Legal de 

KPMG, menciona que “un tema a analizar es 

que transición tendrá el pasar del régimen ac- 

tual al nuevo a las utilidades y créditos acumu- 

lados hasta ahora. “Una alternativa es aplicar 

de inmediato el nuevo régimen, considerando 

que ya se aplicó primera categoría, por lo que 

a cada retiro o dividendo se aplicarían las nue- 

La propuesta fue 
presentada por el ministro 
de Hacienda, Mario 
Marcel. 

  

vas tasas de 4% y 16% o la que corresponda se- 

gún el convenio de doble tributación”. 

LASPYMES TAMBIÉN TIENEN DUDAS 

De acuerdo con lo presentado por Hacienda a 

los gremios de las pymes, se establecerán tres 

regímenes denominados: monotributo, trans- 

parente y el integrado similar al actual. 

El primero, llamado monotributo, crea un ré- 

gimen inicial transitorio para nuevo empren- 

dimiento que permitan que, por los dos ejer- 

cicios comerciales, desde el inicio de las acti- 

vidades, el contribuyente queda sujeto a un 

impuesto sustitutivo de rentas de IVA y de 1 UTM 

al mes. 

El segundo, régimen simplificado de transpa- 

rencia tributaria. Este reformula el actual sis- 

tema: ahora las empresas acogidas a este régi- 

men quedarán exentas del pago del impuesto 

de primera categoría y el dueño de la empresa 

pagará según el tramo que tenga ensuimpues- 

to global complementario. 

Por regla general la empresa debe asignar a sus 

propietarios la renta líquida de la empresa haya 

sido o no distribuida. Siempre se debe asignar 

la parte de las utilidades cuyo origen sean di- 

videndos percibidos de terceros. 

Y como tercer régimen, estará el sistema ac- 

tual integrado, pero estaría quedando como ré- 
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Hacienda cita para el 
viernes a grandes 
empresarios 

El próximo viernes la Confede- 

ración de la Producción y del Comer- 

cio (CPC) y la Sociedad de Fomento 

Fabril (Sofofa) asistirán a una reunión 

de trabajo con el Ministerio de Ha- 

cienda. Dentro de los temas que está 

previsto que se aborden están los pro- 

yectos de permisología, la reforma al 

Sistema de Evaluación Ambiental y la 

reforma del impuesto a la renta. Este 

es un primer encuentro de una nueva 

ronda de reuniones que está realizan- 

do el gobierno con el sector privado. 

En cuanto a la propuesta para refor- 

mular el esquema impositivo de pri- 

mera categoría, la presidenta de la So- 

fofa, Rosario Navarro, dijo que “si 

bien una reducción del impuesto de 

primera categoría que propondría el 

Ministerio de Hacienda va en la línea 

correcta, la propuesta no es propor- 

cional a la magnitud del giro que re- 

quiere nuestra economía. Además, se 

insiste en un sistema dual, que no 

ayuda a simplificar nuestro complejo 

sistema tributario”. 

  

gimen alternativo. Cabe recordar que este año, 

la tasa de impuesto de primera categoría es de 

12,5%. De no mediar cambio legal, el próximo 

año subirá a 25%. Sin embargo, y consideran- 

do que la tasa de que pagarán las grandes em- 

presas en el régimen general bajará a 25%, la tasa 

de las pymes también sereducirá a un nivel que 

todavía se está en evaluación. 

El director ejecutivo de la Asociación de Pro- 

veedores de la Industria de la Salud, Eduardo 

del Solar, afirmó que si bien es una propuesta 

preliminarse debe seguir conversando, ya que 

la propuesta de régimen trasparente no escom- 

pletamente satisfactoria para nosotros. 

Roberto Rojas, representante de Conupia, 

manifestó que todavía falta determinar cuál será 

la tasa de impuesto de primera categoría. Y sin 

bien se avanzó no hay todavía un acuerdo ma- 

yoritario entre las pymes con el gobierno. 

Juan Pablo Swett, presidente de la multigre- 

mial Nacional, planteó que “para ellos el régi- 

men transparente no puede quedar como ré- 

gimen general ya que essimilaral de renta atri- 

buida, para nosotros el sistema general tiene que 

ser el integrado con una tasa de 10% pareja para 

todas las pymes”. 

Jorge Welch, presidente de la Asociación de 

Emprendedores de Chile (Asech) acotó que “el 

sistema transparente parece ser un buen pun- 

to de partida pese a que necesita precisar algu- 

nos aspectos. En cuanto al aumento paulatino 

de tasas no se habló ni montos ni plazos ni fac- 

tibilidad. Solo se abordó desde la premisa que 

la estructura fiscal debe generarle incentivos a 

las pymes y emprendimientos a crecer y no 

“quedarse pyme”.Q   

Uber Eats debuta en Punta Arenas y ya 
suma 30 ciudades en el país 

Hoy la aplicación tiene más de 13 mil comercios asociados. El gerente general de la 
firma, Marco Nannjpieri, señala a Pulso que otros objetivos pensando en 2025, son 
“seguir potenciando otras líneas de negocios, como el de publicidad que llamamos 
Uber ads, y alcanzar los US$650 millones de ingresos. Y el negocio de última milla”. 

SOFÍA ARAVENA 

Uber Eats dio un paso más en su proceso de 

expansión en nuestro país a siete años de su 

arribo a Chile. Este martes debutó en Punta 

Arenas, y tiene en carpeta estar presente en to- 

das las regiones en los próximos meses, con 

una pronta llega a Coyhaique. Estos son par- 

tedelos planes y proyectos de la empresa, se- 

gún reveló a Pulso, Marco Namnipieri, gene- 

ral manager Uber Eats para Centroamérica, 

Caribe, Región Andina y Chile. 

“Esta llegada a Punta Arenas es un hito úni- 

cono solo dentro del país, sino que dentro de 

la organización. Estamos desde Alaska hasta 

Punta Arenas. Es el lugar más remoto del 

mundo. Es algo único y nos tiene muy con- 

tentos. Es una operación diferente”, dijo 

Namnipieri. 

Y agregó que “vamos a estar entregando este 

servicio ya extendido, donde puedes encon- 

trar casi todo. La misma experiencia que en- 

tregamos en cualquier ciudad de Chile en 

términos de lo que puedes comprar, lo vas a 

encontrar cada vez más en Punta Arenas”. 

En su llegada a Chile en noviembre de 2017, 

estaban presentes en solo cinco comunas de 

la Región Metropolitana y 150 restaurantes. 

Hoy tienen más de 13 mil comercios asocia- 

dos. En sus siete años en el país han realiza- 

do 100 millones de pedidos. Más de 300 mil 

personas han generado ingresos alguna vez 

con esta plataforma y la app sigue creciendo. 

En todo el país tienen unos 20 mil repartido- 

res en un mes, aunque la base es móvil. 

Ahora Uber Eats está presente en 30 ciu- 

dades de Chile, y Punta Arenas se transfor- 

mó en la más austral del mundo en contar 

con servicio de delivery. Lo más pedido en 

estos siete años son alimentos, donde la co- 

mida saludable anotó un avance de un 40% 

el año pasado. 

“El servicio de delivery no solo tiene tasas 

de crecimiento en zonas urbanas. En zonas 

más remotasel usuario está valorando cada vez 

más. Entonces dijimos tenemos que estar en 

Punta Arenas. En cada rincón donde haya el 

servicio de Uber. Era algo que nos estaban pi- 

diendo en nuestras encuestas. Lleguen por fa- 

vor a Punta Arenas, porque el servicio de de- 

livery no estaba”, planteó el ejecutivo. 

En Santiago y las demás ciudades ofrecen 

selección de restaurantes, farmacias, super- 

mercados, y otros servicios, para los usua- 

rios dela app. En Punta Arenas debutan con 

68 restaurantes y comercios y tiendas aso- 

ciadas en la app. 

“Si entras y pones Punta Arenas a la app ya 

podrás ver una vasta opción de supermerca- 

dos y comercio”, indicó. 

Y los planes de la empresa no terminan con 

su arribo a Punta Arenas. Ya que Coyhaique 

está en carpeta, aunque aún no tienen fijada 

una fecha. 

“En los próximos meses estaríamos en la to- 

talidad de las regiones de Chile, con Coyhai- 

que. La fecha aún no está fijada podría ser en 

2024 0 inicios de 2025. Sería el hito de llegar 

a la capital regional en pro de este crecimien- 

to que hemos estado teniendo en términosde 

expansión geográfica, y entérminos de pedi- 

dos, sostuvo. 

Otros objetivos ya pensando en 2025, son “se- 

guir potenciando otras líneas de negocios, 

como de publicidad que llamamos Uber ads, 

y alcanza los US$650 millones a nivel global 

de ingresos. Y el negocio de última milla”. 

Para la empresa 2024 ha sido un buen año 

en términos de crecimiento, y ha estado en- 

  
focado en la expansión. 

“Muy enfocados en una fidelización del 

cliente, y enfocados en mejorar cada vez 

más la experiencia que cada persona que 

compra en la aplicación pueda tener. Hemos 

visto que las pymes han tenido un rol muy 

relevante, porque son un 62% de los comer- 

ciosregistrados dentro de la app. 91% de ellos 

han visto incrementos dentro de la app”, sos- 

tuvo el gerente. 

Y agregó que “tuvimos un hito único que ha 

sido el tech center. Con la adquisición de Cor- 

nershop se vio el excelente trabajo que esta- 

ba haciendo el equipo de Cornershop en su mi- 

nuto y el talento que había en el país, y se de- 

cidió que Chile fuera uno de los pocos países 

en el mundo donde Uber ponía un tech cen- 

ter para desarrollar la app a nivel global. En 

el Costanera Center tenemos un tech center 

donde tenemos 150 ingenieros, diseñadores, 

etc., que están pensando cómo se va a ver la 

app de supermercados y retail. Loquese crea 

ahí va a estar en todo el mundo” .Q
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